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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO TEP REALIZADA EM 10/10/2022 
 

 

Às quatorze horas e cinco minutos do dia 10 de outubro de 2022, virtualmente utilizando o 1 

endereço https://meet.google.com/yrz-wfqi-ijk teve início a Reunião Ordinária do TEP, tendo 2 

como seu presidente o chefe do TEP, professor Fernando Toledo Ferraz e que contou com as 3 

presenças dos professores Carlos Francisco Simões Gomes, Diogo Ferreira de Lima Silva, Helder 4 

Gomes Costa, José Kimio Ando, José Geraldo Lamas Leite, Júlio César Bispo Neves, Júlio Vieira 5 

Neto, Lidia Angulo Meza, Luis Ernesto Torres Guardia, Luiz Carlos Brasil de Brito Mello, Mara 6 

Telles Salles, Marcelo Gonçalves Figueiredo, Marcelo Maciel Monteiro, Marcos Costa Roboredo, 7 

Níssia Carvalho Rosa Bergiante, Paulo Roberto Pfeil Gomes Pereira, Priscilla Cristina Cabral 8 

Ribeiro, Rodrigo Arcuri Marques Pereira, Ruben Huamanchumo Gutierrez, Samuel Martins Drei, 9 

Sergio José Mecena da Silva Filho, Sílvia dos Reis Alcântara, Suzana Dantas Hecksher. Tiveram 10 

suas ausências justificadas os professores Eduardo Uchoa Barboza, Elaine Aparecida Araújo, 11 

Gilson Brito Alves Lima, José Rodrigues de Farias Filho, Marco Aurélio Cabral Pinto, Ricardo 12 

Bordeaux Rego. Faltaram à reunião os professores Antônio Carlos Magalhães da Silva, Artur Alves 13 

Pessoa, Emmanuel Paiva de Andrade, Fernando Oliveira de Araújo e Valdecy Pereira. O professor 14 

Fernando Ferraz iniciou a reunião fazendo uma inversão de pauta, com o ponto 7 sendo o 15 

primeiro, devido à presença na reunião do professor convidado Júlio Vieira Neto. 1) Aprovação 16 

dos termos do Acordo de Estágio Qualificado com a Câmara Ítalo-Brasileira de Comércio e 17 

Indústria para alunos de Graduação em Engenharia de Produção da UFF – O professor Paulo 18 

Pfeil iniciou agradecendo a presença do professor Júlio Vieira, do Departamento de Ciências 19 

Atuariais da UFF e que está colaborando neste acordo, e passou a palavra ao professor Júlio 20 

Bispo, coordenador do TGP. O professor Júlio Bispo falou brevemente sobre a oportunidade de 21 

fazer este acordo buscando aumentar as oportunidades de estágio para os alunos do curso de 22 

graduação em Engenharia de Produção com empresas italianas. O professor Júlio Vieira fez um 23 

relato sobre a parceria com a Câmara Italiana, que apoia empresas brasileiras e italianas e tem o 24 

aval do cônsul italiano no Rio de Janeiro, sendo o primeiro do tipo entre uma Universidade 25 

Brasileira e a Câmara Italiana, e informou que foi apresentada uma minuta do acordo entre a UFF 26 

e a Câmara. O professor Luiz Brasil sugeriu que seja feito um convênio com a Firjan. O professor 27 

Paulo Pfeil informou que foi enviado a todos os docentes a minuta do acordo, que será assinada 28 

por parte da UFF pelo TEP, TGP e pelo Reitor, em uma solenidade na reitoria da UFF. Foi colocada 29 

em votação a aprovação do acordo, sendo aprovada sem ressalvas. 2) Aprovação do texto da 30 

ata da reunião ordinária do dia 09/09 – Foi colocado em votação e aprovado sem ressalvas o 31 

texto da ata da reunião ordinária do dia 09/09/2022. 3) Ratificação da ocupação da chefia do 32 

TEP durante as férias do professor Fernando Ferraz – Por motivo de férias do chefe do TEP, 33 

professor Fernando Toledo Ferraz e do primeiro suplente, o subchefe do TEP professor Luiz 34 
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Carlos Brasil de Brito Mello, assumiu a chefia temporária do TEP o decano, prof. Paulo Roberto 35 

Pfeil Gomes Pereira, do dia 04/07/2022 a 18/07/2022 (com o professor José Geraldo Lamas Leite 36 

de subchefe temporário por ser o segundo decano), e em sequência assumiu a chefia o subchefe 37 

do TEP do dia 19/07/2022 a 29/07/2022. Foi colocada em votação e aprovada sem ressalvas a 38 

ratificação. 4) Aprovação da progressão funcional do professor Valdecy Pereira – O professor 39 

Fernando Ferraz informou que a progressão do professor Valdecy teve parecer positivo da 40 

Comissão de Avaliação Docente do TEP, que foi enviada anexa à pauta a todos os docentes. Foi 41 

colocada então em votação a aprovação da progressão, sendo aprovada sem ressalvas. 5) 42 

Apresentação da Comissão de Regimento Interno do TEP – O professor Ferraz iniciou 43 

agradecendo à Comissão de Regimento Interno pelo trabalho desenvolvido, e passou a palavra à 44 

professora Lidia, que fez uma breve apresentação explicando o trabalho da Comissão e alguns 45 

pontos principais do Regimento Interno, e informou que a minuta será encaminhada a todos os 46 

docentes por e-mail e também um link de um formulário Google onde os docentes poderão tirar 47 

dúvidas e dar sugestões até o dia 26/10. Informou ainda que a ideia é manter a Comissão de 48 

Regimento Interno como uma comissão consultiva permanente. O professor Júlio Bispo informou 49 

que foi feito um trabalho de compilação de vários Regimentos Internos de outros cursos e vários 50 

outros documentos como ponto de partida da elaboração do Regimento Interno do TEP, e que o 51 

trabalho da Comissão foi árduo ao longo de mais de dois anos; explicou sobre o formulário onde 52 

os docentes poderão tirar dúvidas e fazer comentários sobre os pontos do Regimento. O 53 

professor Paulo Pfeil reforçou o pedido que todos usem o formulário para dar suas contribuições. 54 

A professora Níssia lembrou que foram necessárias diversas reuniões da Comissão para a 55 

elaboração do documento, com o ótimo trabalho da Proplan em tirar dúvidas e dar sugestões 56 

sobre cada item do Regimento, tanto na parte técnica quanto na redação, e pediu a contribuição 57 

de todos. 6) Ratificação do ad referendum do professor Emmanuel ter 5 alunos em Projeto Final 58 

no período 2022.2 – O professor Fernando Ferraz informou que foi concedido o ad referendum 59 

ao professor Emmanuel com o compromisso de que o aluno Marco Antônio Barbosa de Lima, 60 

que já possui o Projeto Final II concluído, faça sua defesa na primeira semana da janela de 61 

defesas. A professora Níssia pediu a palavra e lembrou que este foi um processo fora do padrão 62 

estabelecido pela Comissão de Projeto Final, onde exceções ao número de 4 orientações devem 63 

ser tratadas e aprovadas na plenária. O professor Júlio Bispo informou que esta decisão foi 64 

tomada para não prejudicar e impedir a conclusão de curso do aluno, e informou que a Comissão 65 

de Projeto Final irá se reunir para rever os prazos de inscrição dos alunos em Projeto Final. A 66 

professora Suzana pediu a palavra e sugeriu que o formulário de orientação em Projeto Final seja 67 

limitado a 4 respostas por docente. Finalmente, foi colocada em votação a ratificação do ad 68 

referendum, sendo aprovada sem ressalvas. 7) Aprovação da convocação do candidato Helton 69 

Luiz Santana Oliveira, aprovado em segundo lugar no concurso Edital de Abertura 54/2020 e 70 

Edital de Homologação 107/2021 (área: Risco, Segurança e Confiabilidade), para a vacância 71 

originada da exoneração de Rodrigo Arcuri Marques Pereira, código de vaga 236408 – O 72 

professor Ferraz iniciou informando que o professor Rodrigo Arcuri já foi nomeado como 73 

professor 40h D.E. e sua vaga de professor 20h já foi disponibilizada ao TEP, com a portaria de 74 

vacância sendo publicada; desta forma, o Departamento possui um código de vaga, para 75 

convocação do segundo colocado aprovado no concurso de professor 20h, área: Risco, Segurança 76 

e Confiabilidade, que é o candidato Helton Luiz Santana Oliveira. Foi colocada em votação a 77 

aprovação desta convocação, sendo aprovada sem ressalvas. 8) Solicitação de realização de 78 

outra atividade remunerada - professor Rodrigo Arcuri – O professor Rodrigo Arcuri fez um 79 

breve relato sobre sua participação em um Projeto de Pesquisa, que envolve docentes de várias 80 

universidades públicas e é voltado ao setor de óleo e gás. O professor Ferraz colocou então em 81 

votação a solicitação, sendo aprovada sem ressalvas. 9) Proposta do professor Sergio Mecena: 82 
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parceria com o TER para uso compartilhado do Laboratório de Automação e Segurança (sala 83 

317 bloco E) e doação de uma impressora 3D para este laboratório – O professor Sergio Mecena 84 

iniciou seu relato dizendo que já leciona disciplinas em conjunto com o TER no laboratório na 85 

área de bioprodução e sugeriu que houvesse um acordo de parceria para utilização do 86 

laboratório, com a formação prévia de uma comissão para definir a melhor forma de fazer esta 87 

parceria com o TER, para inclusive prever o uso de verbas de ambos departamentos na melhoria 88 

do laboratório. Informou também que o TER recebeu uma doação da Receita Federal de um 89 

conjunto de impressoras 3D; uma delas foi oferecida ao TEP, e sugeriu que seja instalada no 90 

Laboratório de Automação e Segurança. Informou ainda a perspectiva de um projeto conjunto 91 

entre TEP e TER voltado ao cultivo protegido ou em estufa de biodefensivos, fazendo o 92 

desenvolvimento tecnológico desta estufa e com a possibilidade de comissão europeia de 93 

financiar este projeto. O professor Ferraz informou que instituirá uma comissão interna do TEP 94 

para pensar nesta implementação, e a professora Suzana sugeriu que seja formada uma 95 

comissão conjunta entre TEP e TER para este desenvolvimento.  10) Proposta de instituição do 96 

Café sobre Publicações Indexadas (CPI) do TEP – O professor Ferraz propôs a instituição de 1 dia 97 

no mês (sexta-feira pela manhã) onde docentes e discentes do TEP possam apresentar seus 98 

artigos e pesquisas em busca de parcerias e redes para publicação indexada, além de trocar ideias 99 

sobre congressos, eventos científicos e outros assuntos pertinentes, num espaço de convivência 100 

e troca de informações. Local: Sala 306 A (sala de reuniões do TEP). Data: Toda primeira sexta-101 

feira do mês. Horário: 10:00 às 12:00. Infraestrutura: Tela, retroprojetor, notebook, café, água e 102 

biscoitos. Foi colocada em votação a proposta e aprovada sem ressalvas. 11) Relato sobre o 103 

projeto “CRESPT Itaipuaçu - Centro de Referência em Economia Solidária e Políticas do 104 

Trabalho”, da professora Suzana – A professora Suzana iniciou seu relato informando que está 105 

em negociação com a Companhia de Desenvolvimento de Maricá para um Programa de 106 

Desenvolvimento Territorial da Economia Solidária, um programa interdisciplinar e 107 

interdepartamental. Será um contrato de prestação de serviços que incluirá capacitação e outras 108 

atividades, a princípio com duração de dois anos e possibilidade de prorrogação, e perguntou por 109 

quais comissões do TEP o projeto deveria passar. O professor Ferraz informou que o ideal seria 110 

passar pelas Comissões Acadêmica, Financeira e possivelmente também a de Extensão, caso 111 

entenda-se o projeto como sendo de extensão. A professora Suzana informou que tentará até o 112 

fim do mês encaminhar a documentação relativa ao projeto. 12) Assuntos Gerais – O professor 113 

Ferraz informou que o servidor Bruno estará de férias no período de 13 a 27 de outubro e 114 

informou que o TEP está com duas vagas em aberto neste momento, após as saídas dos 115 

servidores Ramon e Luiz Eduardo; pediu à servidora Isa para que dê um apoio neste período de 116 

férias do Bruno. O professor Marcos Roboredo fez um rápido informe sobre a Semana de 117 

Monitoria e que no dia 17 de outubro haverá um evento presencial na sala 306A com uma 118 

apresentação dos bolsistas de Monitoria, e com relação aos bolsistas de PID a avaliação da banca 119 

será remota. A professora Suzana fez uma pergunta sobre o procedimento de desligamento de 120 

bolsista de Monitoria que não esteja correspondendo às expectativas, e o professor Luiz Brasil 121 

pediu ao professor Roboredo que procure informações com a Prograd sobre desligamento de 122 

bolsistas e possibilidades. A professora Priscilla falou sobre o PIBIC e respectivas datas, para os 123 

docentes que tenham alunos no programa. A reunião foi encerrada às dezesseis horas e onze 124 

minutos. Excepcionalmente e por dificuldades técnicas, esta ata não será acompanhada da lista 125 

de assinatura dos participantes. Nada mais havendo a ser tratado, eu, Bruno Almeida Hortmann, 126 

lavrei a presente ata que vai assinada apenas pelo presidente. 127 
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Fernando Toledo Ferraz 

Chefe do Departamento de Engenharia de Produção 
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